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La propuesta del subsecretario Cordero
de regularizar la situación de un grupo de
inmigrantes indocumentados ha abierto
un debate interesante. 

Un grupo de parlamen-
tarios ha reaccionado
frente a las cámaras —co-
mo ya parece frecuente—
mostrando mucha indig-
nación y pocas propues-
tas. Posiblemente moti-
vados por las encuestas
que muestran una caída
en la valoración del fenómeno migratorio,
deciden mostrar mano dura. Sin embargo,
no queda claro el curso de acción que pro-
ponen. En contraste, dos importantes líde-
res gremiales reaccionaron respaldando al
subsecretario Cordero. Uno de ellos, Ri-
cardo Mewes, presidente de la CPC, seña-
ló en La Segunda: “La migración es buena
para el país y lo ha sido históricamente”. 

La propuesta, cuyos detalles descono-
cemos, buscaría regularizar la situación de
residencia de personas que ingresaron y
viven en nuestro país sin autorización pa-
ra hacerlo. 

A primera vista, la idea pareciera no te-
ner mayor sentido. ¿Por qué debiéramos
acomodar las reglas a quienes las han vul-
nerado? Esto parece injusto, incluso, res-
pecto de quienes sí hicieron esfuerzos por
respetarlas desde un comienzo. Además,

se dice, una medida de este tipo podría in-
ducir a otros a ingresar en forma irregular
y acrecentar el problema en vez de acotar-
lo. Todo esto, además, en un contexto don-
de el fenómeno migratorio ha perdido res-
paldo popular y la ciudadanía demanda
mayor control de las fronteras.

El problema es que, querámoslo o no,
existe un número grande e indetermina-
do de personas en situación irregular y
mantener esa situación sin innovaciones
puede ser un problema mayor. No resul-
ta aventurado pensar que en este grupo
conviven migrantes diversos, desde
quienes controlan el tráfico irregular en
la frontera, otros que participan del cri-
men organizado y quienes abandonaron
su país en busca de mejores oportunida-
des para sus familias y actualmente inclu-
so están trabajando y aportarían con sus
cotizaciones al Estado. ¿Vale la pena
mantener bajo un mismo estatus a una
población diversa con diferentes aspira-
ciones y posibilidades de contribuir?
¿Qué incentivos activa la situación actual
sobre estos grupos?

La propuesta del subsecretario Cordero,
además de reconocer una situación com-
pleja, busca gestionar pragmáticamente
objetivos importantes de una política mi-
gratoria: mayor control respecto de quie-
nes residen en nuestro país y dar incenti-
vos para que se integren favorablemente.

En cuanto al cumplimiento de las re-
glas, una regularización acotada —esto es,
bajo criterios estrictos de arraigo y no cri-
minalidad, como los expuestos por el Ser-

vicio Jesuita Migrante— puede ayudar a
fortalecer su cumplimiento en vez de de-
bilitarlo. La población indocumentada es
heterogénea y bloquear la posibilidad de
regularizar a un grupo que puede docu-
mentar su contribución hecha desde hace
varios años deja en una misma posición si-
tuaciones diversas ahí donde precisamen-
te uno quisiera hacer una distinción.

Por otro lado, como lo muestran expe-
riencias en lugares como Colombia o Ita-
lia, la regularización se puede traducir en
impactos positivos sobre la población mi-
grante y nativa. Mantener a toda esa po-
blación en situación irregular bloquea las
posibilidades de aporte que ellos esperan
y pueden hacer.

Por último, está el problema de la señal
que emitiría la ley: un eventual incentivo
para que nuevos migrantes ingresen en
forma irregular. A diferencia de quienes
creen saber este número de antemano, lo
cierto es que es muy difícil de predecir si
algo así resultaría significativo en la prác-
tica. Parece más razonable pensar que la
contribución de una señal de ese tipo sea
sustancialmente menor que el verdadero
motor de la migración que guarda más re-
lación con crisis en los países de origen.

Por supuesto, una medida como esta no
está exenta de riesgos y su efectividad se
juega en los detalles. Esperamos que el de-
bate se conduzca razonablemente, aten-
diendo a la complejidad del problema y,
en vez de evitarlo o remitirnos a una época
donde no existía, apostemos por afrontar-
lo y gestionarlo como requiere. 

Inmigrantes indocumentados: 
el desafío de gestionar un problema complejo

“... como lo muestran experiencias en lugares como Colombia o Italia, la 

regularización se puede traducir en impactos positivos sobre la población migrante y nativa...”.

PATRICIO DOMÍNGUEZ

Profesor Ingeniería UC
Presidente de Espacio Público

GUERRA EN CHECHENIA.
Civiles huyen de sus hogares hacia
las colinas cercanas, saltando
sobre cadáveres diseminados en el
suelo, al intensificarse ayer los
bombardeos de la aviación rusa en
Grozny, capital de la república
independentista del Cáucaso. En
tanto, los combatientes chechenos
permanecían en sus posiciones,
sorprendidos por la violenta

acción militar del Kremlin. 

SILVIO BERLUSCONI. El Primer Ministro italiano renunció tras
226 días a la cabeza del Gobierno. Sin embargo, pretende continuar
liderando un gabinete prácticamente idéntico, según lo explicó en sus
últimas declaraciones.

SIN CONTROLES SISTEMÁTICOS. Siete países de la Unión
Europea confirmaron en Bonn que entrará en vigor la libre
circulación de las personas en sus fronteras interiores, prevista por la
convención de Schengen. 

CINE. Las películas “Forrest Gump” y “Pulp Fiction” ganaron las
mayores nominaciones para los Globos de Oro, premios otorgados
por la Asociación de la Prensa Extranjera en Hollywood y
considerados fiel barómetro del Oscar. 
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BOMBA. Un llamado anónimo
anunció un atentado en la tienda
Harrods, que estaba repleta de
gente. Gracias a una rápida
evacuación, no hubo heridos. 

REALEZA. La princesa de
Mónaco, Carolina, se ha
convertido en una hermosa
muchacha que acompaña a sus
padres a todos los lugares que
frecuenta el jet set. 
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Fallas tecnológicas 
en Mercado Público

Señor Director:
Expresamos nuestra profunda preocupa-

ción por las recurrentes fallas en la platafor-
ma de Convenio Marco de Mercado Público.
Este sistema es esencial para la gestión
eficiente del Estado, y los reiterados proble-
mas operacionales, confirmados por Chile-
Compra, están perjudicando tanto a las
empresas oferentes como a los compradores
del sector público.

Cuando la plataforma no está disponible,
los usuarios deben enfrentar un engorroso
proceso para documentar la “indisponibilidad
del sistema”, que implica adjuntar capturas
de pantalla, reclamos y otros trámites poco
claros para completar ofertas en papel, ya
sea en oficina de partes o por correo electró-
nico. Este procedimiento debería ser claro, ya
que su omisión va en contra de los principios
de eficiencia y transparencia que deben regir
en nuestras plataformas estatales. 

Si bien entendemos que las soluciones
tecnológicas pueden presentar dificultades,
es imperativo priorizar el desarrollo de
soluciones robustas y sostenibles que asegu-
ren un funcionamiento continuo. En un
contexto en el que la transformación digital
del Estado se ha vuelto una prioridad nacio-
nal, el correcto funcionamiento de estas
herramientas no solo es necesario, sino que
debe considerarse como el estándar mínimo
a alcanzar para avanzar hacia un Estado
más moderno y confiable.

JOSÉ FLORES PETERS

Líder de la Mesa de Gobierno de la Asociación de
Empresas Chilenas de Tecnología (Chiletec)

Incendios en 
espacios habitables

Señor Director:
Ante las tragedias que ha enfrentado el

país, desde Coaniquem convocamos a una
mesa técnica destinada a abordar un desafío
crítico: la prevención, detección y alarma
oportuna de incendios en espacios habita-
bles, los que han cobrado la vida de un
promedio de 56 personas cada año en Chile
y causado quemaduras graves en 190 casos.

Después de cuatro meses de trabajo,
contamos con un informe robusto en el que
participaron más de 16 instituciones y profe-
sionales. La mesa estuvo conformada por el
Ministerio de Salud; el Ministerio de Desarro-
llo Social y Familia; Bomberos de Chile; el
Servicio Nacional de Prevención y Respuesta
ante Desastres; la Asociación Chilena de
Municipalidades; la Asociación de Municipali-
dades de Chile; el Instituto Nacional de
Normalización; la Superintendencia de
Electricidad y Combustibles; la Corporación
Nacional de Consumidores y Usuarios; el
Colegio de Arquitectos de Chile A.G.; Funda-
ción Techo; el Idiem-Universidad de Chile; el
Dictuc-Pontificia Universidad Católica de
Chile, y los expertos en la materia, la arqui-
tecta Edith Pacci e Ivo Zuvic.

Proponemos, entre otros, incorporar la
obligatoriedad de detectores de humo en
todas las viviendas nuevas y, progresivamen-
te, en viviendas antiguas, con modificaciones
a la Ley General de Urbanismo y Construc-
ción y la Ley de Copropiedad Inmobiliaria.
También se plantea crear un Sistema Inte-
gral Nacional de Información Estadística
sobre Incendios, para facilitar la investiga-
ción y la formulación de políticas basadas en
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evidencia. En cuanto a educación, se sugiere
incluir contenidos de prevención en currícu-
los escolares, realizar simulacros en comuni-
dades y promover actividades nacionales.

Invito a nuestro Poder Ejecutivo y Legisla-
tivo, y a la ciudadanía, a sumarse a este
propósito común para que no sigamos
lamentando tragedias que han cobrado la
vida de tantas personas.

DR. JORGE ROJAS ZEGERS

Fundador de Coaniquem y presidente de la Mesa
Técnica para Prevención, Detección y Alarma
Oportuna de Incendios en Espacios Habitados

ONGs versus
empresas

Señor Director:
La carta de ayer, suscrita por represen-

tantes de cuatro ONGs especializadas en
obstruir proyectos privados y alejados de la
realidad técnica, nos dan una tremenda
oportunidad para que los lectores aprecien la
falta de rigurosidad con que estas entidades
operan en Chile.

Los representantes de las ONGs sostienen
falsamente que Cooke tendría operaciones
dentro de un Parque Nacional y que estaría
produciendo más allá de su biomasa autori-
zada. Nada de ello es cierto. Cooke no tiene
operaciones en parques nacionales ni áreas
protegidas y su producción se ha sometido
siempre a los límites máximos establecidos
por la Subsecretaría de Pesca, organismo
que autoriza el número exacto de siembras.

Cooke Chile es una empresa de capitales
canadienses, reconocida por su compromiso
con el cuidado ambiental, y en Chile es la
primera empresa en producir salmón orgáni-
co certificado según la norma europea y
canadiense.

Hace un año, suscribimos un compromiso
voluntario de relocalización, porque una de
nuestras operaciones se encuentra “cerca” y
no “en” un parque nacional. Lo hicimos de
buena fe y con espíritu colaborativo, en un
acuerdo firmado con los ministros de Econo-
mía y Medio Ambiente, además de los subse-
cretarios de Pesca y de las Fuerzas Arma-
das, en representación del Estado de Chile.
Allí, el Estado se comprometió a coordinar
sus organismos para que se respetaran los
derechos adquiridos de las dos empresas
participantes, mientras se tramitan los
permisos para la relocalización, desde los
lugares en que producimos hace casi 14 años,
sin causar daño alguno al ecosistema.

Pero hace unos días, la SMA, incumplien-
do el acuerdo, pidió que se prohibiera a
Cooke sembrar para la próxima temporada,
lo que equivale, en la práctica, a una expro-
piación encubierta, a la muerte de la faena y
a la pérdida de empleos en el sur del país.

Esa es la verdad de nuestra empresa. Solo
nos resta creer, como inversionistas extranje-
ros que confían en la certeza jurídica del país,
que los ministros Nicolás Grau y Maisa Rojas
y los subsecretarios Julio Salas y Galo Eidels-
tein harán cumplir lo que acordaron con su
firma, en representación del Gobierno y del
Estado de Chile.

ANDRÉS PARODI T.

CEO Latam Cooke Chile

¿Y si lo 
dejamos nacer?

Señor Director: 
Árboles de Pascua, carteles verdes y rojos,

luces de colores, duendes, renos, viejos
pascueros y tantos adornos más se ven estos

días en las calles y el comercio. ¿Y dónde
está el pesebre? Parece ser el gran ausente
en algunos lugares.

Puede ser que esa ausencia nos haga
olvidar el verdadero origen de la Navidad
que proviene del nacimiento de una persona:
Jesús de Nazaret. Volvamos a la hermosa y
pedagógica tradición del pesebre, que, junto
a tantas otras, nos centran en el real sentido
de esta celebración.

Que la gran alegría (Lc 2, 10) del naci-
miento de Jesús sea la que inunde los en-
cuentros familiares de estos días reunidos
junto al pesebre, el árbol de Pascua y el Viejo
Pascuero.

¡Feliz Navidad!
PBRO. JORGE MERINO R.

Capellán Mayor UC

Mensaje 
de Navidad

Señor Director:
Han pasado 20 años desde que mi hijo

falleció, atrapado en un filtro de piscina. Los
recuerdos vívidos se han desvanecido con el
tiempo, pero su ausencia sigue siendo un
peso que no desaparece. Ahora viene la
Navidad, y es inevitable derramar lágrimas
por no tenerlo aquí. Quiero verlo, quiero
abrazarlo, pero no puedo.

Mi mensaje para esta Navidad es simple:
disfruten a sus hijos, gócenlos como si fuera
el último día. No hay felicidad más grande
que tener a todos los hijos con uno. ¡Llamo a
valorar ese milagro, porque la vida es frágil y
el tiempo con ellos es el mejor de los regalos!

KARLA ROCHA

¿Dónde 
está la ketamina?

Señor Director:
Tras la carta publicada el pasado vier-

nes, titulada “¿Dónde está la ketamina?”,
firmada por mí y otros colegas que trata-
mos con éxito a pacientes depresivos
suicidas graves utilizando este medicamen-
to, la Central Nacional de Abastecimiento
(Cenabast) respondió en una nota publica-
da el sábado 21 en este mismo medio,
indicando que la ketamina se distribuye
exclusivamente a hospitales de la red
pública. Además, señalaron que sería nece-
saria una “alerta de desabastecimiento”
emitida por la autoridad sanitaria para
realizar un abastecimiento extraordinario a
instituciones privadas.

Ante la grave situación descrita en la
carta, en que pacientes se han visto obliga-
dos a interrumpir sus tratamientos con los
riesgos severos que implica para sus vidas,
es inevitable cuestionarse: ¿es necesario que
ocurra una tragedia para que las autoridades
emitan esta alerta de desabastecimiento?
¿Qué tan ético es que la posibilidad de
acceder a un tratamiento tan esencial como
la ketamina dependa del tipo de institución
en la que se atienden los pacientes?

Este impedimento legal, que considero
profundamente inadecuado y contrario a los
principios éticos fundamentales, plantea
además una pregunta inquietante: ¿existen
pacientes con más méritos para recibir este
tratamiento, basándose únicamente en si
pertenecen al sistema público o privado? 

En un contexto donde la prioridad debería
ser salvar vidas, resulta inaceptable que
obstáculos administrativos o diferencias
institucionales priven a quienes más lo

necesitan de un medicamento vital.
Si realmente buscamos el mejor resultado

para todos los compatriotas que atraviesan
esta situación tan severa, este impedimento
debe ser resuelto de manera urgente. La
ketamina debe estar disponible para cual-
quier paciente que la requiera, sin importar
el sistema al que pertenezca, priorizando
siempre el derecho a la salud y a la vida.

DR. PAUL VÖHRINGER

Psiquiatra, profesor asociado U. de Chile
Unidad Trastornos del Ánimo

Hospital Clínico U. de Chile

Chile-Argentina

Señor Director:
En relación con la controversia suscitada

por los recientes comentarios del Presidente
Javier Milei, considero que el Presidente
Gabriel Boric demuestra una evidente inco-
herencia en su actuación diplomática.

Cabe recordar que el día en que asumió
la presidencia, el Presidente Boric acusó al
rey de España, sin justificación alguna, por
el atraso en la ceremonia de investidura.
Asimismo, no recibió al embajador de
Israel cuando este acudió a presentar sus
credenciales y, según trascendidos, no se
dignó a recibir al Presidente Milei durante
su visita a Chile. También es relevante
señalar que, en Navidad, en medio de un
acto público, el Presidente Boric calificó a
Benjamin Netanyahu como un “criminal de
guerra”.

Tal como el propio Presidente Boric ha
señalado en varias ocasiones, los mandata-
rios pasan, pero los pueblos y las institucio-
nes perduran. Sin embargo, surgen interro-
gantes sobre la dirección de las relaciones
internacionales de Chile, particularmente con
Estados Unidos e Israel, bajo su gobierno.

Si bien se podría argumentar que el
Presidente Milei ha cometido un error al
ideologizar las relaciones entre Chile y Ar-
gentina, lo cierto es que el Presidente Boric
ha adoptado una postura similar desde el
inicio de su mandato, en lo que respecta a
sus actitudes hacia países clave.

CATALINA VICUÑA BRAUN

El profesor Juan
Antonio Widow

Señor Director:
Con el fallecimiento del profesor Juan

Antonio Widow se aleja de nosotros un gran
representante de la filosofía tomista en Chile
en el siglo XX. Gonzalo Vial, en su Historia de
Chile, lo señala como el discípulo del padre
Osvaldo Lira, ilustre filósofo y pensador que
fue figura capital en ese campo en Chile y
también más allá de nuestras fronteras. El
profesor Widow, que se había doctorado en
la Universidad Complutense de Madrid, fue el
sucesor del padre Lira en la cátedra de
Metafísica en la Escuela de Filosofía de la
Universidad Católica de Valparaíso, y tam-
bién fundador y director de su importante y
prestigiosa revista, Philosophica. 

Recordamos también los libros de Juan
Antonio Widow, El Hombre, animal político,
Curso de Metafísica y La libertad y sus
servidumbres, y lo más importante, que su
obra fue de filosofía cristiana —si bien a la
luz de la razón—, y por tanto, luminosa y
optimista, en una época de no poco escepti-
cismo, perturbada a veces por concepciones
de tendencia nihilista.

El profesor Widow ejerció también una
labor privada de formación para ayudantes y

profesores jóvenes, dejando así numerosos
discípulos, además de varios hijos consagra-
dos a la filosofía.

Sirvan estas líneas de modesto homenaje
al ilustre catedrático y pensador. 

JOSÉ JOAQUÍN UGARTE GODOY

Librerías y lectura
Señor Director:
Una reciente e interesante crónica de

vuestro diario acusa una delicada situación
económica de la gran mayoría de las libre-
rías. También cita que, en la última década,
esperanzadoramente se ha incrementado
ligeramente la lectura por persona. Se
desprendería que el tema es más de compe-
tencia, por la multiplicidad de canales de
distribución y la creciente compra y lectura
digitalizada. Así se rescata y se valoran las
virtudes de la lectura, que siempre ha estado
acosada por distintas formas de distracción,
más superficiales o efímeras. 

La lectura es irreemplazable en una serie
de atributos propios de ella. Los libros son
una forma de ampliar nuestras vidas y
horizontes como un gran ejercicio mental y
de memoria, ampliando nuestro mundo
circundante, que se cosecha progresivamen-
te a través del tiempo. 

La lectura colabora en conocer de viven-
cias y experiencias universales, que la
realizamos desde nuestra muy propia
visión e interpretación. Un libro con el que
se sintoniza es de los mayores agrados y
satisfacciones personales. Se ha demostra-
do clínicamente que la aplicación y concen-
tración que capta un libro da los mayores
espacios de tranquilidad personal que se
pueden alcanzar.

La lectura puede aportar en desarrollar
virtudes como la empatía, la resiliencia y la
fortaleza ante los retos de la vida, por
cuanto nos refuerza nuestro yo interior,
aportándonos lo más sublime del mensaje
de cada autor. Además, amplía nuestro
imprescindible mejor lenguaje, ortografía y
vocabulario. Y de ello, la lectura nos lleva a
fortalecer la concentración y la imagina-
ción, facilitando la comunicación, que
determinantemente enlaza y refuerza los
aspectos preliminares enunciados. Se puede
reír, apenarse, hablarse, identificarse,
aprender, reclamar en silencio, a eso se le
llama… leer.

Se sostiene que un lector vive mil vidas
antes de morir, el que no lee, solo vive una. Y
para los alicaídos y estoicos libreros, un
alentador mensaje, la felicidad no se compra,
sin embargo, podemos adquirir libros y eso,
en la esencia, es bastante similar…

RAFAEL ALDUNATE V.

TVN
Señor Director:
Aparte del financiamiento —con dinero

de todos los chilenos—, ¿qué de “público”
tiene la programación de TVN?

JULIO MUNIZAGA FERNÁNDEZ

23 de diciembre de 1924

RODOLFO VALENTINO. Hoy
en el Spléndid se exhibe “Al
abordaje”, donde reaparece el
más grande de los ídolos del cine
encarnando a un millonario
aburrido de ser siempre
conquistado por las mujeres.

POLÍTICA. Los partidos
Liberal y Liberal Democrático
Aliancista firmaron el acta que
establece su fusión. 
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